
第３回にかほ市地域公共交通活性化協議会 
会 議 録 

 

(午前１０時３０分開会) 

事務局 

(佐藤総務課長) 

定刻前ですが皆さんがお揃いのようですので、ただ今から平成２９

年度第３回にかほ市地域公共交通活性化協議会を開会致します。 

 議事に入ります前にあらかじめ申し上げます。 

 本活性化協議会の会長は、協議会規約第６条第１項の規定により、

にかほ市副市長が会長となるものでありますが、昨年１２月末をもっ

て副市長は退任されており、現在、副市長が不在となっております。 

 従いまして、協議会規約第６条第４項の規定により、副会長が会長

の職務を代理することとなることから、会議の議長を齋藤副会長が務

め、本日の会議を進行しますので、よろしくお願いいたします。 

 それでは、委員の出欠状況についてお知らせいたします。本日都合

により欠席となっております委員は、名簿をご覧頂きたいと思いま

す。２２番「一般社団法人にかほ市観光協会 事務局 大須賀 様」、

２５番「にかほ市地域婦人団体連絡協議会 象潟地域婦人会 土井 

様」２７番「秋田県立大学システム科学技術部 経営システム工学科 

准教授 嶋崎 様」２９番「にかほ市市民福祉部長 齋藤 様」３０

番「にかほ市教育委員会 教育次長 浅利 様」「にかほ市副市長」

の６名が欠席となっております。 

また、代理により出席されております方が、２番「東日本旅客鉄道株

式会社秋田支社総務部企画室 地域活性化推進室副課長 笹渡 様」、

３番「羽後交通株式会社 事業本部輸送課 課長 平元 様」、５番「株

式会社三共サービス 齋藤運行管理者 様」、６番「東北運輸局秋田

運輸支局 輸送・監査部門 運輸企画専門官 刈谷 様」、９番「東

北地方整備局秋田河川国道事務所調査第二課長 小嶋 様」、１１番

「農林水産建設部 建設課 道路河川班 班長 高橋 様」以上６名

が代理出席となっております。 

 また、本日の会議には、公共交通マップ作成業務を委託しておりま

す、株式会社ケー・シー・エス様から同席いただいておりますので、

ご報告いたします。 

それでは、開会にあたり、本協議会の齋藤副会長がご挨拶申し上げます。 

齋藤副会長 副会長の齋藤でございます。 

本日は、会長のにかほ市副市長が不在となっておりますので、代わ

ってご挨拶させていただきます。 

皆様におかれましては、日頃から本市の公共交通事業につきまし

て、格別のご理解とご協力をいただいておりますことに、厚く御礼申

し上げます。 

さて、今年度の事業としましては、公共交通マップの作成を進めて

おり、それに併せたコミュニティバスの路線再編も行っております

が、路線再編の検討に予想以上の時間を要し、協議会の開催が予定よ



り遅れてしまいましたが、運行事業者やコミュニティバスの沿線にあ

る自治会との協議を重ね、ようやく皆様にご提案する準備ができまし

た。 

少子高齢化・人口減少が進行する中、公共交通の利用者は減少して

おり、バスや鉄道では、運行本数の減便に取り組むなど、バス運行自

体の存続も困難になってきており、公共交通機関の維持が全国的に厳

しい状況にあることは、皆様共通の認識ではないかと思います。 

しかしながら、公共交通は、社会形成の上での役割は大きく、将来

を見据えた「まちづくり」の観点からも非常に重要であると捉えるこ

とができます。 

委員の皆様には、住民の足となります「公共交通」の、なお一層の

充実・強化を図るため、忌憚のないご意見とお力添えを賜りますよう、

お願い申し上げ、一言、ご挨拶と致します。 

事務局 

(佐藤総務課長) 

ありがとうございました。 

それでは、さっそく議事に入ります。 

冒頭申し上げたとおり、齋藤副会長より、この後の議事の進行を、

お願いいたします。 

齋藤副会長 それでは、規約に従いまして私が議長を務めさせて頂きます。委員の

皆様方のご協力をお願い申し上げます。 

始めに本日の出席委員は２３名で過半数に達しておりますので規約

第９条第２項により、会議は成立することをご報告致します。 

それでは、次第に沿って進行をして参ります。それでは、報告(１)平

成２９年度事業報告について、事務局より説明をお願い致します。 

事務局 

(総務課越川主査) 

説明 

齋藤副会長 ありがとうございました。 

 それでは、説明のありました報告案件（１）平成２９年度経過報告

について、質問、ご意見を受け付けます。 

 （質問なし） 

齋藤副会長 質問が無いようですので、報告案件は以上とします。 

 次に、議事（１）、地域内交通の再編・見直し(案)について、事務 

局より説明をお願いします。 

事務局 

(総務課越川主査) 

説明 

 

齋藤副会長 ただ今、説明のありました「地域内交通の再編・見直し（案）」につ 

いて、質問、ご意見等がありましたらお受けいたします。 



川口委員  地域交通の再編の中で、需要が少ない区間とか時間帯を見直す必要 

があるということですが、需要が少ない場合のデマンド交通がありま 

すが、高齢化社会で人口減少していく中では、需要のバランスや効率 

化を図ることが大事だと思います。今後、どのようにデマンド交通と 

他のバスとの効率化を図っていくのか。 

 また、運賃体系についてですが、値下げしたことによる運賃集が大 

幅に減少するのも現実です。運賃を２００円統一にしたことによる損 

益はどの程度になるのかよろしくお願いします。 

事務局 

(総務課越川主査) 

 デマンド交通の効率化についてですが、平成２８年度に作成した 

「にかほ市公共交通網形成計画」の中で、現在のコミュニティバスと 

デマンド交通の将来的なイメージとして計画はしております。今回、 

現行のコミュニティバスの再編を進めておりましたが、今後、将来的 

には、定時定路線でカバーできない地域のデマンド交通も検討してい 

く予定です。他市町村のデマンド交通利用者の状況として、コミュニ 

ティバスと違って前日までの予約することなどに、高齢者は体調の不 

安などがあり、電話しにくいなどの意見があるようです。デマンド交 

通につきましては、どのような利用方法が良いのかなどを、運行事業 

者や利用者等と検討しながら、今後の将来的なイメージとして検討し 

ていきます。 

事務局 

(佐藤総務課長) 

 デマンド交通についての補足についてですが、昨年、策定しました 

公共交通網形成計画の中にも記載しておりますが、現在の運行内容の 

見直しを図って、利用者がどの程度になるのかを検証し、その後、増 

加が見られないようであれば、デマンド等も段階を踏んで計画してい 

いきたいと考えております。デマンドの運行も懸念されることもある 

ので、どういった運用の仕方が利用促進につながるかを検討しなが 

ら、現段階では、定時路線の変更を行い次のステップに進んでいきた 

いと思います。運賃については、須田の方より説明します。 

事務局 

(総務課須田班長) 

運賃の見直しに伴う減収見込みを説明します。８ページですが、２０ 

０円から３００円の運賃を２００円統一にすることでの減収は、年間 

１２万円程度を見込んでおります。それにプラスして、市内の小中学 

生、７５歳以上高齢者、免許返納者、障がい者の運賃無料に伴う減収 

が年間３６０万円程度となっております。現在は、年間４００万円程 

度の収入がありますので、４００万円に対しての減収となります。 

川口委員  運賃体系と交通のバランスが必要だと思います。バスの運行には 

このぐらいの費用がかかりますということも地域住民に説明しなが 

ら、理解される交通体系を進めていってもらいたいと思います。 

齋藤副会長  貴重なご意見ありがとうございました。他に質問等ありませんでし 

ょうか。 

 （質問なし） 



齋藤副会長  他に質問等が無いようですので、お諮り致します。提案どおり、「地 

域内交通の再編・見直し(案)」については、承認ということでよろし 

いでしょうか。 

 （異議なし） 

齋藤副会長 それでは原案どおり承認といたします。 

 続きまして、運賃体系の見直し(案)並びに今後のスケジュール(実

証運行等)について、お諮り致します。提案どおり、運賃体系の見直

し(案)並びに今後のスケジュール(実証運行等)については、「承認」

ということでよろしいでしょうか。 

 （異議なし） 

齋藤副会長 それでは原案どおり「承認」といたします。 

 続きまして、議事(２)公共交通マップについて、事務局より説明を 

お願い致します。 

事務局 

(総務課越川主査) 

説明 

 

齋藤副会長 ただ今、事務局より説明のありました、議事(２)公共交通マップに 

ついて、質問、ご意見等をお受けいたします。 

川口委員  公共交通マップでも観光拠点の説明がありましたが、観光でにかほ

市を訪れてもらっても宿泊施設が少なく宿泊は山形に行ってしまう

ので、職員と宿泊施設が協力してＰＲをしていってもらいたい。また、

観光の専門の方から、観光ルートを作ってもらって観光の街をもっと

ＰＲしてもらいたい。 

商工観光部長  今、道の駅の駐車場については、国土交通省と拡幅について検討し

ており、少しでも多くの観光バス等が入れるようにしていきたいと思

います。観光客の宿泊については、民間の方から新しい宿泊施設の相

談もありましたが、採算がとれないということで進んでおりません。

しかし、特色のある宿泊施設等を今後も民間の方々と検討していきた

いと考えております。 

齋藤副会長 他に質問等ありませんでしょうか。 

 （質問なし。） 

齋藤副会長  他に質問等が無いようですので、お諮りいたします。 

 提案どおり、議事(２)公共交通マップについては、「承認」という

ことでよろしいでしょうか。 

 （異議なし。） 

齋藤副会長  それでは原案どおり「承認」といたします。 

 本日の議案は、全て承認となりました。ありがとうございました。 

 最後に、５その他になります。事務局から何かありますでしょうか。 

事務局 

越川主査 

 協議会委員の任期について説明 

 

平元委員  貨客混載事業等の説明 



齋藤副会長  それでは、今の説明以外のことでもかまいませんので、この機会に

委員の皆様から何か、ご意見等ございませんでしょうか。 

 （意見等なし。） 

齋藤副会長 他に無いようですので、以上をもちまして、平成２９年度第３回に

かほ市地域公共交通活性化協議会を閉会します。本日は大変おつかれ

さまでした。 

 

 

 (午前１１時４５分閉会) 


